

LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA.

DIARIO UNIVERSAL DE NOTICIAS.

SEGUNDA EPOCA.

OFICINAS: MADRID, PASADIZO DE MATHEU.

NUM 540 POR LA TARDE

AÑO XIII

MADRID

EL SABADO 25 DE FEBRERO DE 1860

TIRADA DE 24.000 EJEMPLARES.

PRIMERA EDICION.

A LAS SIETE DE LA MAÑANA.

Nuevos y muy curiosos pormenores podemos comunicar hoy á nuestros lectores acerca de la estancia en Tetuan de los emisarios de Muley-Abbas. Estos, á quienes se les enseñó el telégrafo eléctrico establecido entre la Aduana de Martín y el alojamiento del general, se mostraron llenos de esombro al ver los aparatos; pero no podían comprender una jota de todo aquello. El general Rios, sin embargo, les explicó todo el mecanismo, y les rogó que por sí mismos hicieran una prueba para que viesen la velocidad de este medio de comunicacion; ellos se resistieron primero, pero al cabo, á fuerza de instancias, hicieron á la Aduana la siguiente pregunta: «¿vale algun buque para Gibraltar?» Los empleados de la Aduana contestaron inmediatamente: «Se preguntará,» y al poco tiempo satisficieron cumplidamente la curiosidad de los emisarios.

Después de haber visto el telégrafo, el general Rios los condujo al sitio donde se han establecido los hornos de campaña. La vista de estos aparatos les impresionó mas vivamente que la del telégrafo. Examinaron los hornos en todas sus fases, frios, caldeados y funcionando. El general les dijo que dentro de media hora tendrían pan para la comida y el viaje que debían emprender á la siguiente mañana, y entonces uno de ellos exclamó con cierta alegría: «En mi huerta tengo yo un horno que en un cuarto de hora cuece una gallina.»

Como la noche iba acercándose, no pudieron seguir en su escursion, y decidieron encaminarse hacia el alojamiento que se les había destinado. Pero antes rogaron al general Rios que les permitiese orar, y con este objeto se dirigieron á la mezquita principal, donde hicieron sus abluciones religiosas, lavándose los pies, las manos y los brazos hasta el codo, hincándose de rodillas, besando repetidas veces el suelo, y dejando las babuchas á la entrada del templo.

De noche, después de haber comido en casa de Ersini el mayor, donde residieron, fueron acompañados del alcalde moro y de Ersini el menor, á quien pertenece la casa en que vive el general, á tomar el café, á que este caballero les había convidado. El primero que penetró en la habitacion, fue el avisado hijo del alcalde, vestido con su traje de fiesta, especie de introductor de embajadores, que cumplió su mision con un jhalal infantil y gracioso que escitó en todos la risa.

Agrupáronse todos como mejor pudieron al rededor de un brasero, cuya caja puede servir, y sirve, de meseta en aquella tierra; unos sentados en sillas y banquetas, otros á la oriental, sobre algunos colchoncillos colocados convenientemente en la habitacion. Conocíase que estaban tristes y preocupados; una nube de melancolía cubría como una sombra sus espresivos rostros, y de vez en cuando se escapaban de sus pechos hondos suspiros. Véase asimismo bien á las claras, que hacian esfuerzos supremos para no aparecer á los ojos de los europeos como ignorantes de nuestras costumbres, y esto contribuía á que estuviesen cortados y encogidos en nuestra presencia. Pero es tal la fuerza de la dignidad, del orgullo innato en aquella raza postizada, mas no envilecida, que ni un solo momento estuvieron en ridiculo, como se dice en los países civilizados, donde todo se observa y todo se critica, hasta la demostracion mas sencilla de alegría ó de sorpresa.

El general Rios estuvo con ellos amabilísimo y cariñoso. Obsequiólos con café, bizcochos, y dulces, así como tambien á todos cuantos presenciaron la escena. Abilitan los cumplidos del general con política; pero sin afectacion, y se mostraron muy satisfechos de los elogios que hizo de su valor y de su decision por la causa de la patria. El alcalde les sirvió de intérprete: él les dijo, desempeñando á las mil maravillas su papel, que los españoles tan valientes en el combate, eran generosos después de la victoria, y que solo descaban para una paz duradera y sólida reuniese para siempre á dos pueblos que debían ser hermanos, como que solo les separaba un charco de agua. Así, como quien no tiene intencion, les habló de los recursos con que cuenta España para esta guerra; de los tercios vascongados prontos á venir; de los batallones que se han reunido en Algeciras; de nuestras naves; de nuestras provisiones; de nuestra artillería; de todo, en fin, cuanto podía excitar su curiosidad y su admiracion.

El general Rios había dispuesto que se

serviera un ponche; pero cuando los emisarios de Muley Abbas se preparaban para tomarle, les advirtió que tenía ron; que se lo indicaba porque no sabía si su religion les prohibía el uso de licores, y no quería que faltasen de ninguna manera á sus prescripciones y creencias. El golpe fue oportunísimo y produjo el mayor efecto: los parlamentarios devolvieron los vasos, dando las gracias al general por su aviso, y manifestándose sumamente complacidos de la tolerancia que hacía el culto que profesaban, tenían los soldados españoles. El general Rios, hablando del entusiasmo que la guerra producía en España, tuvo ocasión de darles, nada mas que para que se convencieran, algunos periódicos, principalmente aquellos que han venido mas apasionados y calorosos, con motivo de la toma de Tetuan; periódicos que indudablemente conocerán muy pronto por medio de los renegados, los principales personajes del Imperio. Mas á menos, todos los moros tomaron parte en la conversacion, excepto el segundo kabo de Fez, que no desplegó sus labios, y que permaneció enmismado hasta el momento de la despedida, que fue cordial y afectuosa. Dijoles el general Rios que ellos podían influir poderosamente para que terminaran las desavenencias entre España y Marruecos, á lo cual el lugar teniente de Muley-Abbas contestó con apasionado acento: «¡Así sea! Pero así como vosotros obedecéis á la Reina, nosotros obedecemos al Sultán. ¡Dios ilumine á los que en sus manos tienen la paz ó la guerra!»

Al marcharse estecharon con efusion las manos de todos: el kabo de Fez apretó con violencia la del general, cuando al acompañarlos hasta la puerta del salón, les dijo: «¡Quiera el cielo que nuestras manos se encuentren solo en la paz, y no se tiñan con sangre en la guerra!»

Durante el tiempo que duró el convite, una música estuvo tocando en la puerta de la calle, escogidas piezas.

Olivábase de decir (añade el Sr. Arce que es el corresponsal narrador de todos estos detalles), que Ersini se mostró muy conmovido, cuando el general Rios le indicó que el ejército tenía en su poder para devolvérsela, una cartera de su familia que contenía letras por valor de mas de setenta mil duros.

En la batalla del día 4, Muley-Abbas y sus lugar-tenientes hicieron vigorosos esfuerzos para contener la fuga de los suyos; pero su empeño fue inútil, y hubo, dice un corresponsal, quien desconoció la autoridad de sus jefes hasta el punto de volver contra ellos sus armas.

Después de largos y animados debates y de curiosos incidentes, la Cámara Alta de Prusia ha desechado los dos primeros artículos del proyecto de ley sobre el matrimonio civil que encerraban sus principios ó bases esenciales. En Berlin preocupaban mucho, y con razon, las consecuencias de este antagonismo declarado en que se han puesto la Cámara de señores por una parte y la popular y el gobierno por la otra.

Dice una carta de Roma que Mr. Odo Russell, encargado de Negocios de Inglaterra, en una entrevista que tuvo con el cardenal Antonelli, le propuso, en nombre de su gobierno, que nombrara Pio IX un vicario para las Legaciones; esta proposicion fue rechazada por el cardenal, á causa de que hoy la cuestion romana es puramente de principios y sobre estos no puede transigir el Santo Padre.

La moda está de baja en los días de ayuno y oracion que siguen al bullicioso Carnaval. Aplazada la temporada de bailes, si bien se darán algunos particulares en la Cuaremas, los conciertos y sarasos entretendrán agradablemente las noches. Para estas reuniones es tan lindo como nuevo un vestido de grós antiguo blanco con rayas de marfil ó de malva. El cuerpo es escotado, cortado al hilo, de escote cuadrado y abotonado por delante. El talle redondo. La manga compuesta de un bullón, cortado al hilo, cae sobre un volante acompañado, al bié; al borde del bullón hay un escarolado de grós, color de malva, correspondiente al que adorna el escote; debajo del volante de grós hay otro de tul, bastante armado para que quede hueco. La falda va adornada en su bajo de un volante, como de cuarenta centímetros de ancho, cortado al bié, y fruncido debajo de un rizado de grós color de malva. El cinturón es de grós de este mismo color, sujeto al lado izquierdo con

un corchete, y después baja por el mismo lado formando dos grandes lazadas, y otros tantos cabos, adornadas sus orillas de una guarnicioncita rizada de lo mismo. El peinado correspondiente á este traje es de bandos levantados y rizados, con un adorno de cinta color de malva. Un collar de cuentas de oro gruesas, que cae en dos sartas hasta mas abajo del escote; brazaletes iguales y un abanico de nácar, completan este traje.

En Tetuan llamaban la atencion dias pasados dos moritos como de tres años de edad el mayor, decentemente vestidos y sentados tras el umbral de su casa, próximo á una mezquita, al lado de otro moro anciano, calentándose al fuego de un brasero. Eran tan lindas y tan nobles sus fisonomías, en las que brillaban hermosos y negros ojos, que encantaban á cuantos oficiales y soldados acertaban á pasar por el sitio donde se hallaban. Unos los acariciaban, otros les regalaban dinero y uno de nuestros oficiales de artillería dió á cada uno de aquellas preciosas criaturas una moneda de cinco reales. He permanecido, dice un corresponsal, como embobado por espacio de una hora al lado de ellos, que afables se entretenían en ver mi reloj: allí me despedí, no sin concederles algunas caricias, y un «adios» lleno de espresion salió de sus graciosos labios. Son hijos de una mora principal, que dicen ser hermosa, pues el aspecto que en su entrada ofreció la casa es grandioso. Ni ellos, ni sus padres abandonaron á Tetuan, sino que han permanecido encerrados hasta que ha sucedido la calma. «¡Ah! me decía el anciano africano; vosotros los españoles sois muy buenos.»

En el *Moniteur* encontramos un documento, digno por mas de un concepto de llamar la atencion pública. Es un proyecto de ley presentado al Emperador por M. E. Rouher, ministro de Agricultura, Comercio y Obras públicas en Francia, sobre la reforma de las tarifas de las primeras materias necesarias á la industria. Su mucha estension no nos permite publicarle íntegro, y habremos de limitarnos á hacer una ligera reseña del proyecto de ley. El principio sobre que descansa en conformidad á la carta del Emperador, es la admision en franquicias de las lanas y de los algodones; pero al mismo tiempo, para conciliar el interés de la industria con el de la marina francesa y reservar á esta los medios de tomar parte en el transporte de las lanas y algodones, propone el ministro un recargo moderado sobre las importaciones de aquellas materias bajo pabellon extranjero.

La franquicia anunciada por la carta del Emperador en favor de la lana y del algodón, que figuran en primer término entre las primeras materias, debería, segun el informe del ministro, hacerse estensiva á los agentes especiales de la fabricacion, y especialmente á las materias tintóreas.

Empiezan las corporaciones municipales á adherirse al pensamiento de la de Sevilla, de construir cada provincia un buque de guerra. El ayuntamiento de Ciudad-Real suplica á S. M. la Reina que autorice, bien á la diputacion provincial, bien á los ayuntamientos de todas las capitales del reino, incluso las provincias de Ultramar, para que con sus propios fondos y aun por suscripcion pública, construya cada una un buque de guerra del porte que permitan aquellos recursos; siendo por tanto esta escuadra la mas digna ofrenda que las provincias todas pueden depositar en el altar de la patria.

«Puestas las naves, añade, bajo el amparo de la Inmaculada Patrona de las Españas, montadas por nuestros espertos y valerosos marinos, y llevan to cada una el nombre de la provincia respectiva, no será una armada, será España misma flotando sobre los mares, enseñando á todas las regiones del mundo á respetar nuestra bandera, protegiendo todos los puertos de nuestros dominios, y á toda hora dispuesta á recoger laureles como los de Lepanto, y á impedir desastres como el de Trafalgar.»

Es verdaderamente triste el estado en que se encuentran el imperio y el ejército marroquí. Todas las correspondencias lo confirman. La lucha civil que la muerte del último emperador encendió, no se ha extinguido todavía; son muchos los que no quieren reconocer la soberanía del sultán reinante, á quien parece que en todo género de empresas persigue la desgracia. El, siendo príncipe, perdió la batalla de Isly, y el siendo emperador, ha visto, caer en manos de los españoles, acaso la joya mas preciada de su corona.

El ejército marroquí apenas se compone hoy, después de la dispersion del día 4, de 1,800 hombres, que están al mando de Muley-Abbas y Sidi Hamet, á unas dos leguas de Tánger, en el camino de Tetuan. Los generales marroquíes tienen poca confianza en sus soldados, no solo ávidos de botin, sino indisiplinados y revoltosos.

Para justificar los elogios que se han prodigado á la actual administracion, y muy especialmente al departamento de la Guerra por el celo y la actividad desplegados en la adquisicion de material con motivo de la guerra de Africa, bastará la lectura de la siguiente nota de los efectos construidos en brevísimo tiempo, solo en la fundicion de artillería de Sevilla:

Obuses de ánima lisa y calibre de 21 centímetros, 7.
Cañones rayados de 12 id., 24.
Id. largos id. de 8 id., 80.
Id. cortos id. id. de montaña, 36.
Proyectiles esféricos de á 16, 3,000.
Id. cilindroviales de 12 centímetros, 8,000.
Id. id. id. de 8 id., 32,000.
Granos de metralla, 629,000.

Ademas gualderas de morteros, críks, alzas y otros muchos efectos de perentoria necesidad.

Al adoptarse la artillería rayada para la campaña de Africa, no existía en el establecimiento material alguno para la construccion de proyectiles; todo ha sido preciso improvisarlo.

Desconocida todavía la verdadera actitud de la Rusia en presencia de los acontecimientos de la Italia central, creemos interesante reproducir la apreciacion que de los mismos hace *La Abeja del Norte*: «Los acontecimientos que se suceden en Italia, dice este periódico, demuestran hasta la evidencia la necesidad de poner fin á la obra comenzada por la guerra. Las provincias que acaban de renacer á una nueva vida, permeñen tranquilas, ocupándose de su organizacion interior y esperando con calma el acuerdo de los gabinetes europeos para consolidar su situacion de una manera definitiva. Pero la regeneracion de estas provincias, las nuevas leyes que se dan, las instituciones que introducen, son tan diferentes de las instituciones de las otras provincias italianas que aun se conservan bajo el antiguo régimen, que es de todo punto imposible que estas últimas continúen en una situacion contemplativa y sossegada.»

En la sierra de Manola (Valencia) han perecido á causa de las nieves, sobre 700 carneros, pertenecientes á distintos rebaños. Tambien se dice que se ignora el paradero de algunos pastores, extraviados por aquellas sierras. En otras partes ha perecido entre la nieve abundante caza.

El teniente graduado del regimiento húsares de la Princesa, D. Clemente Mathé y Cagigal, ha sido agraciado con el empleo de teniente por su brillante comportamiento en los últimos encuentros.

Entre los hechos notables que merecen especial mencion en esta guerra, puede contarse la brillante carga que en presencia de todo el ejército y del general en jefe, que hizo de ella especial mencion, dieron los dos escuadrones del regimiento de Farnesio el día 23 de enero.

Allí murió el teniente Seoane del primer escuadron, al lado de su capitán y amigo don Fausto Caballero. El fuego horroroso de que estuvieron siendo blanco, no descompujó ni por un momento la formacion de esta valiente tropa.

Para distinguirse en el ejército español no basta bairse bien, es necesario además que se vea la serenidad y la firmeza ante el peligro.

Hasta ahora ha producido 28,219 reales la suscripcion abierta en Madrid por la comision de asturianos en favor de los naturales de dicho país que queden inutilizados en la guerra.

Los señores ministros de Gobernacion y Gracia y Justicia, además de haber contribuido como ministros con la cantidad de 3,000 reales á la suscripcion abierta en favor de los inutilizados en la guerra, han contribuido con la de 1,000 reales á la suscripcion abierta en esta corte por la comision de asturianos en favor de los naturales de aquel país que queden inutilizados.

Aconsejamos á *El Correo*, á fuer de colegas leales, que retire su confianza á las personas bien informadas que le suministran

noticias de la guerra: ellas le hicieron creer que el día 21 había recibido el general en jefe la contestacion de Muley-Abbas, y que enviaba pliegos á Madrid; y sin embargo, el 22 y hasta el mismo 23 á las once de la mañana, el duque de Tetuan se limitaba á asegurar en sus despachos que no ocurría novedad.

Hoy, después de recibida la comunicacion dando cuenta de la entrevista celebrada el citado día 23, todavía insiste *El Correo* en que no le habian engañado, y añade que el general en jefe había concedido otro plazo de veinticuatro horas. Este es otro abuso que de la buena fe de *El Correo* hacen las personas que el cree bien informadas y que le suministran noticias contradictorias terminantemente por el contexto del parte, del cual resulta que el general en jefe no quiso acceder á la próroga.

«Vea, pues, *El Correo*, cómo con razon rectificamos sus asertos y cómo los hechos han venido á confirmar que no le habian dicho la verdad.»

Son sumamente interesantes las siguientes cifras acerca del progreso de la religion de Jesucristo, desde los primeros tiempos; y ellas, cuando no hubiera otras importantísimas razones, podrían convencer á los incrédulos de la existencia de una doctrina tan santa, y que tantos prosélitos hace.

Siglo I, 300,000 cristianos. — Siglo II, 2,000,000. — Siglo III, 5,000,000. — Siglo IV, 10,000,000. — Siglo V, 13,000,000. — Siglo VI, 20,000,000. — Siglo VII, 25,000,000. — Siglo VIII, 30,000,000. — Siglo IX, 40,000,000. — Siglo X, 56,000,000. — Siglo XI, 70,000,000. — Siglo XII, 80,000,000. — Siglo XIII, 85,000,000. — Siglo XIV, 90,000,000. — Siglo XV, 100,000,000. — Siglo XVI, 125,000,000. — Siglo XVII, 185,000,000. — Siglo XVIII, 250,000,000. — Siglo XIX, se calculan en 260,000,000.

La malevolencia de algunos diarios ingleses al ocuparse de nuestros triunfos en Africa es ciertamente digna de lástima, mas bien que de desprecio. Últimamente el *Morning Post* asegura que España se ha comprometido, á no adquirir posesion, en el imperio marroquí. Pasma tal farsura, dice con razon *Los Novedades*. «Solo sobre dos puntos versan las restricciones que hemos aceptado; añade nuestro colega, uno el de no conservar permanentemente á Tánger, hecha la paz; otro, el de no establecernos en puntos que puedan embarazar la navegacion. En este terreno fácil será sostener la discusion con el gabinete inglés, único reclamante; y respecto del primer punto, si Tánger se ocupa, como anhela el país, hasta que la paz se firme, no hay obligacion de evacuarlo.»

Un voluntario vascongado escribió desde San Fernando refiriendo la fraternidad que reina entre los heridos y los soldados de los tercios:

«Un soldado de mi compañía venia acompañado de un cojo, el cual se apoyaba sobre las robustas espaldas del voluntario. El cojo era un joven cazador herido en la batalla de los Castillejos. Cuando pasaron á mi lado, me pare á admirar aquel cuadro y no pude menos de dirigir la palabra al voluntario que se me cruzó mas formal que un veterano ruso. — ¿Quién es ese que te acompaña? — No lo sé, señor, un herido en los Marruecos, me dijo en el mas gracioso chapurreo vasconcastellano. — ¿Y á donde te llevas? — A casa, señor, á darle media onza porque no tiene dinero. — ¿Y qué falta le hace, si le paga el Estado y le asiste la Reina? El voluntario entre risueño y temeroso de su noble proceder, no me contestó palabra. Les dejé que se fueran. Al día siguiente supe que le había dado media onza de oro, dos camisas, una *gastamberra* llena de viandas, y un escapulario de la virgen del Carmen. Debó advertir á Vd. que este voluntario dejó la mayor parte de su dinero en el Banco de Bilbao, y no cuenta hoy en su poder mas que 250 rs.»

El señor marqués de Ovieco, senador del reino, ha sido agraciado por S. M. con la gran cruz de Isabel la Católica. El señor marqués, aunque joven, ha prestado al país notables servicios en diferentes legislaturas, en que ha representado con celo en el Congreso á la provincia de Salamanca, y es acreedor por muchos títulos á la recompensa; de que ha sido objeto, y para la cual le ha propuesto á S. M. el digno señor ministro de Estado.

«Dos periódicos atacaban ayer con energía la política del emperador Napoleon: estos son

La Discusion y El Horizonte. El primero de estos diarios, sobre todo, le trata con tanta dureza, y tan terribles son las apreciaciones que de él hace, que considerándole no solo como emperador, sino como particular, dice que su talento no pasa de ser una medianía, que en su carácter no se advierte otra cosa que alguna constancia, falta de lealtad y cierto espíritu aventurero:

«Si Napoleón (añade) hace algo en política interior, es solo continuar la de su tío, proseguir la del primer imperio, favorecer la consolidación y prepotencia de la clase media. Tamaño anacronismo, desconocimiento tan profundo de las exigencias de la época, jarguñeo por ventura talento alguno político?»

El Horizonte, por su parte, dice, que quizá Napoleón se figura que Magenta y Solferino valen Austerlitz y Jena. «Si en la cuestión romana (continúa) los hechos se han anticipado á las previsiones de Luis Napoleón, que no ha medido con acierto las fuerzas del partido católico en el mundo civilizado, no ha desentrañado bien el nudo que forma Roma, tal cual está, en las combinaciones diplomáticas de Viena. Hoy es el Papa no menos como príncipe temporal que como padre espiritual, el centro del equilibrio político de Europa. No renacerán güelfos ni gibelinos; pero de seguro se levantarán carbonarios y seides de Mazzini.»

Parece que ha sido nombrado secretario del gobierno de Tetuan, en la parte civil, el Sr. Trajano, que hoy desempeña igual cargo en Sevilla.

Entre los grandes de España que han hecho donativos para la guerra de Africa, figura el marqués de Villafranca, duque de Medina Sidonia, por la suma de 3,000 duros; y resulta la coincidencia de que tres hijos del expresado señor se hallan sirviendo en el ejército expedicionario, que tanta gloria acaba de dar á nuestra patria.

Parece probable que ya no se realice la expedición proyectada por Inglaterra y Francia contra China. Correspondencias de Londres anuncian, en efecto, que lord Elgin ha sido nombrado plenipotenciario en China, y que la Inglaterra espera obtener la ratificación del tratado de Tien-Tsin sin necesidad de recurrir á la fuerza de las armas. Aseguran, sin embargo, que el gobierno francés tenía empeño en vengar el ultraje hecho á los pabellones aliados en las riberas del Pei-ho; contaba además con que la expedición en común estrecharía los vínculos que unen á los dos países. Pero Francia no quiere obrar sola en este negocio, y parece que está dispuesta á enviar también un plenipotenciario.

En el mercado de granos de esta corte se vendieron ayer 1,181 fanegas de trigo desde 47 1/2 á 53 rs. fanega. El precio de la cebada fue de 29 1/2 á 32, y el de la algarroba 34. Quedaron sobrantes en los almacenes 4,641 fanegas de trigo.

Segun uno de nuestros colegas, el general en jefe del ejército de Africa ha pedido 400,000 raciones de todo género.

Ya está colocado el telégrafo eléctrico en Tetuan, cuyo hilo parte desde el alojamiento del general Rios, hasta la Aduana.

El señor obispo de la diócesis de Cádiz, ha sido nombrado vicario general castrense de aquella ciudad, durante las circunstancias de la guerra.

En uno de los pasadizos que se atraviesan en Tetuan para ir á la casa que habita el general Rios, hay siempre tendido, de día y de noche, haga buen tiempo ó hágale malo, un desdichado *tetuaní*, loco, ó que se fiuge serlo, para espiar la especie de veneración que producen entre los árabes los hombres faltos de juicio, á quienes creen inspirados. Alguna vez á altas horas de la noche y en medio de la oscuridad mas profunda, dice un corresponsal, me ha sucedido tropezar en él y hacerle exhalar, sin querer, un gruñido ronco y apagado como el de una fiera moribunda.

Se trabaja con bastante ahinco, tanto por la provincia de Leon, como por la de Palencia, para que se subaste pronto el ferrocarril que ha de unir á las dos provincias, á cuyo efecto se ha abierto una suscripción que va dando muy buenos resultados.

También se ha abierto en Leon una suscripción provincial para socorro de los heridos de Africa, y los estudiantes del Seminario é Instituto, otra con el mismo objeto.

Una corrida de toros que se ha dado en Málaga á beneficio de los heridos, ha producido sobre 25,000 rs. líquidos. Cúchares y el Tato han costado de su bolsillo el viaje de ida y vuelta y su estancia en Málaga. El dueño de los toros parece que ha puesto estos á 3,000 rs. cada uno.

El tratado concluido entre Austria, Roma y Nápoles, no es un tratado formal de alianza. Segun la *Gaceta de Colonia*, se reduce

simplemente á una convención en virtud de la cual dichos Estados se comprometen á no consentir en cambio alguno que tenga por objeto separar la Romanía de las posesiones pontificales, protestando contra el voto popular que decida la anexión de la Italia central al Piemonte.

Durante la entrevista de los comisionados marroquieses con el general en jefe, un incidente llamó la atención de los muchos curiosos que allí se agolparon: uno de nuestros oficiales mostró á uno de los jefes su reloj de oro, como ofreciéndolo en cambio de la luja espingarda que traía. El moro con faz seria rehusó el trueque de su arma por la alheja.

La escuadra que ha salido de Algeciras para bombardear los puertos marroquieses del Océano, comenzará probablemente por el de Zalla. La escuadra se compone del navío *Isabel II*, de dos fragatas de vela, dos de hélice y hasta ocho buques mas. Debemos recibir en breve noticias de las primeras operaciones.

Observándose en Tetuan escasez de moneda menuda y de calderilla para las transacciones, se han dictado las medidas necesarias para enviar algunas fuertes remesas.

En el Estrecho reinaba anoche viento recio, mar gruesa y nubarrones.

Los vapores *Agyptien* y *Avenir* han tenido que fondear en Cádiz por no poder sostenerse en las aguas de Tetuan.

Restablecido de su enfermedad el señor duque de Nemours, sabemos que á las cinco de la tarde de ayer salió del puerto de Cádiz en el vapor *Ville de Lisbonne* con dirección á Gibraltar. Su hijo el conde de Eu continuaba en Cádiz, disponiéndose á regresar al ejército.

En cumplimiento de lo dispuesto por el general en jefe, ayer se estaban embarcando para Africa los tercios vascongados.

Parece que el capitán Baunen y el teniente baron de Harold, que sirven en el ejército bávaro, están en Málaga solicitando el permiso para pasar á incorporarse al ejército de Africa.

El vapor *Rita* salió ayer de Alicante con 50 caballos y 26 artilleros.

Con viva satisfacción anticipamos la noticia de que el emperador de los franceses ha concedido al Sr. D. Saturnino Calderón Collantes, ministro de Estado, el gran cordón de la Legión de Honor. Esta distinción, poco prodigada en Francia, y que recae en una persona que tantos servicios ha prestado, revela el aprecio que en la nación vecina se hace de los hombres públicos de nuestro país, y al mismo tiempo da una idea ventajosa de las buenas relaciones que existen entre los gobiernos de ambas naciones.

Anoche recibimos los siguientes DESPACHOS TELEGRAFICOS del extranjero:

París 24.—Quedan el 3 francés á 67-95; el 4 1/2 á 97-80; el interior español á 43 1/2; el exterior á 45; el diferido á 00, y el amortizable á 00.

Londres 24.—Quedan los consolidados de 94 7/8 á 95.

SEGUNDA EDICION.

Á LAS CUATRO DE LA TARDE.

Vemos con satisfacción, por las siguientes listas, el celo con que la comision directiva de suscripción de asturianos en Madrid para los heridos ó inutilizados en Africa, ha procedido en la tarea de realizar este patriótico pensamiento, que tan generosa acogida encuentra entre los hijos del antiguo principado.

SUSCRICION DE ASTURIANOS EN MADRID PARA LOS HERIDOS E INUTILIZADOS EN AFRICA.

Lista de las personas que se suscriben para los asturianos heridos é inutilizados en la guerra de Africa, y para las familias de los que allí fultezcan.

COMISION DE MADRID.		Rs. vn.
Excmo. señor duque de San Miguel, presidente.		1,000
Sr. D. Francisco Mendoza Coslina...		6,000
Fernando Fernandez Casariego.		4,000
Lorenzo Nicolás Quintana.		1,000
José Francisco de Uria.		1,000
Juan de Lorenzana.		1,000
Ramon María de Labra.		600
Antonio Mendez Vigo.		600
Estanislao Suarez Inclan.		1,000
Antonio Gutierrez Gonzalez.		600
José García Jove.		600
SEÑORES SUSCRITORES PARTICULARES.		
Excmo. Sr. D. José Posada Herrera.		1,000
Excmo. Sr. D. Santiago Fernandez Negrete.		1,000
D. Francisco Plácido.		20
Juan Rodriguez Allende.		10

D. Juan Morán Labandera.	200
Juan Castro.	10
Fernando Armayor.	100
Pablo Mendez.	100
Gregorio Martinez.	20
Baltasar Tabiel.	20
Juan Gutierrez.	10
José Colledo.	6
José Fernandez.	20
Juan Marcos.	30
Francisco Garcia Miranda.	30
Venancio del Riego.	20
Inocencio Canella.	10
M. P.	40
José Marfa de la Llana, ex-diputado.	200
Agustin Pintado.	40
Manuel Menendez.	19
Cipriano Gonzalez Belandres.	37
Wencslao Pulido.	38
Juan Garcia Vega.	100
Señor marqués de Valdehermoso y Valdecarzana.	1,000
D. Pedro Celestino Cañedo.	2,000
Bonifacio Cortés Llanos.	1,000
Juan Veronda.	1,000
Ignacio Gonzalez Olivares.	200
Carlos Gonzalez Llanos, general.	200
José de Llanos Bustillos.	200
José Jarres.	200
José Veronda.	200
Pelayo Menendez.	200
Juan Antonio de Teresa.	120
Carlos Valdés Gonzalez.	100
José Fernandez Tielbes.	100
José Montoto.	100
Casimiro Montoto.	100
Juan Montoto.	100
Felipe Gonzalez Campillo.	100
Lino José Palacios.	100
Carlos Enterra y Cossio.	80
Vicente Fernandez Torres.	76
Benito Miranda del Valle.	70
Manuel Frade.	60
Bernardo Frade.	60
Manuel Fernandez Capalleja.	45
Juan Cañedo Junco.	40
Francisco de Parra.	40
Manuel Lopez Castrillon.	30
Ramon Pelaez Piñera.	20
Tomás Puente.	20
Francisco Villorid Moro.	20
Ventura Recalde Doitua.	20
Doña Genara Tames de Perez.	20
D. Manuel Garcia Audina.	20
Manuel Alvarez.	19
Mariano Martinez.	19
Antonio Martinez.	10
José Rodriguez.	10
Manuel Perez Urias.	10
Pedro Riesco.	10
	28 219

Los comisionados subalternos en esta corte para la recaudacion de los fondos en favor de los hijos de Asturias heridos ó inutilizados en la guerra de Africa, y de sus familias de los que perecieron en ella, son:

- D. Baltasar Mendez, Carrera de San Gerónimo, núm. 2 café de las Columnas.—D. Baltasar Gonzalez, calle Mayor, 1, id. del Comercio.—D. Juan Sanchez, Alcalá, 10, id. del Iris.—D. Juan Torre, Carmen, 33, tienda de paraguas.—D. Juan Rodriguez Cuesta, Montera, 30, lotería.—D. Alvaro Gonzalez, Olivo, id.—D. Francisco Gonzalez Villamil, Plazuela del Angel, 28, café.—D. Ramon Pellico Labra, Principe, 5, tienda.
- D. José Fernandez Blanco, Ancha de Peligros, 18, confitería.—D. Juan Fernandez, Intantans, 19, café.—D. Bernardo Menendez, Hortaleza, 124, tienda de ultramarinos.—Don José Menendez, Coloreros, 5, id. id.—D. Manuel Menendez, Lope de Vega, 33, id. id.—D. Bernardo Conde, Santa Isabel, 4, id. id.—D. Antonio Fernandez, Atocha, 129, id. id.—D. José Garcia, San Miguel, 35, id. id.—Don Manuel Suarez, Fuencarrá, 70, id. id.
- Don Manuel Alvarez, Palma Alta, 37, tienda de ultramarinos.—D. Francisco Pelaez Llaca, Meson de Paredes, 32, id. id.—D. Pedro Margolles, plazuela de Lavapés, 7, id. id.—D. Fernando Prieto, Cuadra, 2, id. id.—Don Agapito Cuervo, Santa Catalina, 12, id. id.—Don Francisco Gonzalez, Cruz, 42, tienda de curtidos.
- Don Agustín Francisco Vela, plazuela de la Cebada, 100, parador.—D. Francisco Pellico Moro, Toledo, 114, id.—D. Antonio Fernandez, Atocha, 78, tienda de ultramarinos.—D. Vicente Parrondo, Rada, 13, 2.—D. Domingo Cayado, Pósito, 1, tienda de ultramarinos.

La *Gaceta* confirma la noticia que dimos en uno de nuestros últimos números relativa al Sr. Pacheco, quien por real decreto que hoy publica el periódico oficial, ha sido nombrado embajador extraordinario y ministro plenipotenciario de España en la república de Méjico.

Se ha autorizado á D. Alejandro Rodriguez de Llano para que aproveche las aguas del rio Pumar, como fuerza motriz de un martinete que intenta construir en el sitio llama-

do Navarin, término de Otriello, provincia de Oviedo, y á D. Francisco Amezada para que utilice igualmente las aguas del rio Cuadras, como motor de un molino harinero que intenta construir en la haza de su propiedad denominada de los Acebuches, término de Bedmar, provincia de Jaen.

Los obispos de Córdoba, Orense, Zaragoza y Teruel, han dirigido á S. M. felicitaciones con motivo de la toma de Tetuan.

La *Gaceta* inserta hoy una numerosa promoción de subtenientes de infantería, así como una relacion de los ayudantes de provinciales, á quienes se da colocacion en clase de tenientes, y los que de esta última clase se trasladan de unos cuerpos á otros.

La vida en la plaza de Tetuan es casi idéntica á la del campamento para los españoles. Las sábanas continúan desconociéndose, los asientos son los de campaña y con las camas sucede lo mismo. Poco despues del toque de diana se deja el lecho, se visitan las tiendas de comerciantes moros y judíos, y cada cual procura cumplir con los infinitos encargos que de España le hacen. Otros días se monta á caballo, se recorren los campamentos ó las podúcas huertas que rodean la ciudad.

El jardín del emperador Souza, á la parte de Tángier, y otros sitios igualmente amenos son visitados de continuo por los españoles.

Por la tarde tiene lugar en la plaza de España, de cuyo ornato se ocupa ya el cuerpo de ingenieros, la lista, y como á esta práctica militar acuden los músicos, los hebreos coronan los blancos miradores de la ciudad, vestidos con sus pintorescos trages. Los moros, sentados segun su uso, en los dinteles de las puertas, presencian severos y taciturnos el desfile de las tropas, y los hebreos pululan por todas partes y siguen á las músicas como los aldeanos españoles. De noche no hay mas tertulia que la del general Rios. Allí concurren los corresponsales, el alcalde moro, varios árabes ricos ó caballeros, como ellos los llaman, y algunas veces el gobernador militar.

Los diálogos entre el general y el alcalde son en extremo curiosos. Mira, señor, le dice á cada paso el moro, y modula su voz del modo mas dulce y da mas vueltas á sus pretensiones que recodos tienen sus torcidas cañales. La retreta suele dispersar á los tertulianos que armados de linternas y faroles, dan la vuelta á sus alojamientos.

Por si las negociaciones ebladas y de que damos cuenta en otro lugar no producen, como es probable, resultado para llegar á una avenencia en China, se hacen grandes preparativos de defensa. El Pei-ho ha sido fortificado en siete puntos, y los fuertes reconstruidos de nuevo y armados de cañones de fabricación europea. El ejército chino, mandado por un general manchou, llamado San-kein-Tsin, se ha dividido en siete cuerpos formados en masa, tanto en los alrededores de Pekin como en los de Tien-Tsin y en Takon, á la embocadura del Pei-ho. Las tropas que ocupan esta última posicion forman parte de aquellas que se distinguen por el estandarte amarillo orlado de rojo, y son reputadas por las mejores de la China.

En Tchang Puig, localidad situada á poca distancia de Pekin y no lejos de la gran muralla, se ha concentrado una reserva de cincuenta mil hombres de la bandera azul orlada de rojo, y de las banderas blanca y amarilla sin orla. Las tropas de la division de Sen-Ko'intsin, están armadas de carabinas minió procedentes de Rusia; tienen municiones, y especialmente en muy grande abundancia, pistones, muy raros por lo general en la China. Hasta aseguran las últimas correspondencias de Hong-Kong, que acaba de establecerse en Pekin una fabrica de pistones, lo que por otra parte, no seria extraño, puesto que se han fabricado en Canton.

En Valladolid y especialmente en Santander tiene el gobierno considerable repuesto de harina, galleta y cebada para ir satisfaciendo, con los de otros puntos, el servicio de aprovisionar al ejército de Africa.

El *Journal de Dresde* publica el texto de un memorandum del gobierno sajón, que trata bajo el punto de vista de los estados medios, la organizacion militar propuesta por la Prusia. Este documento, tiende á probar que los estados vrian absorbida su soberanía en provecho de las dos grandes potencias alemanas, si consintiesen en la reorganizacion militar que se propone. El constante dcese de estos, es el llegar á constituir en Alemania una tercer potencia política y militar bastante fuerte para contrabalancear el ascendiente del Austria y de la Prusia.

Segue en Cartagena la construcción de cartuhería.

Se ha establecido en Ferrara un comité que, entre otros encargos, tiene el de proteger y promover las deserciones del ejército austriaco y las emigraciones de los venecianos.

Anteanoche salió de esta corte, con dirección á París, el señor secretario de la embajada francesa.

No calculaba mal el día 18 el corresponsal del *Constitucional* de Cádiz que escribía lo siguiente:

«Ya verá Vd. como despues de tanto como se habla de paz y de la importancia que se ha dado á los cuatro morazos embajadores del *Muley*, no sacamos en limpio otra cosa, sino que el cónsul inglés ganó el tiempo que deseaba. Alguna vez había de salir adelante con su empresa este malhadado diplomático.

Me acaban de decir que ha llegado á esta plaza. Mala señal es su venida para la paz y para la influencia británica en Marruecos. Cuando Mr. John Drumont Hay abandona el teatro de sus «glorias» bien puede augurarse que su causa está perdida y que los moros maldito el caso que le hacen ya. Ahora han dado en decir que tiene dos caras. Si fuera verdad seria una bonita figura.»

En Sevilla se ha ejecutado un drama nuevo del Sr. D. Manuel Diaz Cantillo, titulado *La toma de Tetuan*. El drama, segun dice el mismo autor, constaba de 2,000 versos, y de estos apenas se dijeron 1,000. El tercer acto tiene mas de 400, y solo se dijeron 60 escasamente; y de las 10 escenas de que consta, las cinco últimas no se ejecutaron. Hubo actor que teniendo su papel 140 versos, salió del paso gritando cinco veces ¡viva España!

De la entrevista verificada entre el general O'Donnell y Muley-Abbas, podemos hoy comunicar un nuevo detalle á nuestros lectores. Ambos jefes militares, el español y el marroquí, llegaron al punto de la cita, escoltados, el primero por tres escuadrones de caballería y el segundo por 300 caballos; estas escoltas se quedaron á una milla de distancia del sitio designado, adelantándose tan solo los generales en jefe con su respectivo cuartel general.

Las cuestiones económicas empiezan indudablemente á llamar la atención de gran parte de los hombres pensadores de nuestro país. Al *Círculo económico español*, que como saben nuestros lectores fue creado hará cosa de un mes por unos veinte escritores públicos y diputados, acaba de adherirse últimamente gran número de personas entre las cuales se encuentran algunos ex-ministros, senadores, títulos de Castilla, diputados, literatos, oradores, fabricantes, agricultores y muchos hombres conocidos en los círculos políticos. Tan luego como esta sociedad científica se constituya definitivamente parece que se darán á conocer sus ideas y teorías y los nombres de las personas que le componen.

El valle de Tetuan está cruzado de continuo por carros españoles y recuas de acémilas. Las kabilas limfiro es se presentan todos los días á vender huevos, gallinas y leche, como en tiempos normales, y todos los moros que llegan ven con admiracion que los vendedores han respetado su religion y sus propiedades, sus costumbres y sus mujeres.

Por el correo ordinario recibimos el texto íntegro de la circular dirigida por el ministro de Instrucción pública y Cultos de Francia, á los arzobispos y obispos, con motivo de la cuestion italiana. Hallándose perfectamente conforme con el extracto que nos trasmittió el telégrafo, no la reproducimos, pues aquel basta para conocer su espíritu y sus principales consideraciones.

Ha llegado á esta corte el Sr. D. Juan Perez Sandoval, secretario de la embajada española en Roma.

Al terminar la entrevista del duque de Tetuan con el generalísimo de Marruecos Muley-Abbas, fueron presentados á este por el jefe de la expedición, nuestros generales que habían ido hasta el lugar de la conferencia, dejando atrás la escolta de caballería del general O'Donnell, como habia quedado tambien la del príncipe marroquí.

El interventor del portazgo de Gatarroja (Valencia) se hallaba dias pasados á la reja cuando le tiraron un pistoletazo, dstrozándole una mandíbula y dejándole en un estado bien lamentable. Al momento acudió el alcalde al sitio de la ocurrencia, y luego se presentó el juzgado competente, que entiende en la averiguacion del autor de este delito.

Hasta la fecha de ayer, el capital suscrito en la Sociedad de seguros *La Tutelar*, era de 474,072,058 rs. El número de suscritores ascendia á 64,455, y el valor de los títulos comprados con el producto de las suscripciones á 234,742,000 rs.

Las últimas noticias de Filipinas que alcanzaban al 23 de diciembre, nos anunciaban haber aparecido algunos piratas moros en los mares del Sur. Hoy podemos comunicar nuevos pormenores.

Despues de intentar algunos desembarcos en diferentes puntos, se encontraron en las playas de Caritan con el buque *San Antonio*, tripulado por 12 hombres y armado con dos

falconetes de á medio, aunque sin proyectiles, y algunas armas blancas. El enemigo reunia de 120 á 150 hombres, bastantes cañones de á uno y dos, y á bre 25 á 30 fusiles. El atrevido arreez se acercó á ellos, y con grande bulla y algazara de ambas partes, empezó el combate con la desigualdad inmensa que se ve á primera vista.

Dispuso el arreez hacer pequeños pedazos la tinaja que llevaba para agua, y en esta forma sirvieron de metralla. Después de mucho fuego por ambas partes intentaron los piratos por tres veces el abordaje, y las tres fueron rechazados con pérdidas, á pesar de tener por nuestra parte, seis herinos de los solos doce tripulantes. Después del último, un grumete tuvo el atrevido arranque de abordar un panco, no pudiendo continuar por haber recibido una herida muy grave.

A mas de las doce del día terminó el combate frente al pueblo de Guisiján, es decir, á doce millas de donde empezó, declarándose los moros en retirada por el gran número de heridos que tenían, pues en cada ataque les disparaban á quema ropa los cañocitos atacados de la espresada metralla; y como los pancos de moros estaban llenos de gente sobre cubierta, los disparos no tenían desperdicio; debido este buen resultado en su mayor parte á la serenidad del arreez, único encargado de disparar los cañones.

A este tiempo se iban acercando á los moros algunos barotos armados y con bastante gente, que se remitieron desde los pueblos de Bugason y Guisiján; pero no llegaron á entrar en fuego por la prisa que se dió el enemigo en retirarse. La pérdida de los moros en este combate, ha debido ser de mucha consideración; pero no se sabe de cierto mas que de 4 muertos y de 20 á 25 heridos, entre ellos muchos graves, siendo de creer que hayan sido mucho mayores. El *San Antonio* (que está todo destrozado) tuvo 6 heridos de los 12 que lo tripulaban, es decir, de una mitad de la tripulación, contándose entre ellos el sereno arreez, que tiene cinco heridas, el guardian y el arrojado grumete Pedro Hisan, que está bastante grave.

Los órganos de la liga reconocen que España ha hecho un brillante papel en Africa, que el ejército español nada tiene que envidiar á los mejores de Europa, y que no solo hemos tenido recursos para hacer todo eso, sino que los tenemos para mucho mas; pero en lo que los órganos de la liga no quieren convenir, es, en que esos recursos los haya creado, mejor dicho, los haya improvisado la administración del general O'Donnell. Haciéndose cargo de esto *El Diario español*, y para demostrar la inexactitud de semejante negacion, pregunta apelando á la historia, ¿qué recursos dejaron en el Tesoro las administraciones anteriores á 1854? ¿qué otros mas medios allegó la ciencia económica del Sr. Barzanallana, quien tuvo que entregarse en brazos de Mr. Mirés? y concluye, por último, sustentando que tanto las administraciones que precedieron de cerca al alzamiento de 1854, como la que siguió á los sucesos de 1856, no dejaron medios abundantes de hacer la guerra, sino un Tesoro exhausto, un crédito agotado y un orden de cosas que se venia abajo por su propio peso á fuerza de impotencia y de absurdidad.

Pero si como algunos pretenden, dice finalmente nuestro colega, la administración del general O'Donnell no ha obrado con demasiado celo y prevision allegando esos medios de que hoy dispone, ¿cómo se comprende que hubiese podido realizarse la guerra que

tantos gastos ocasiona? ¿cómo hubieran podido obrarse esas maravillas, ni satisfacer religiosamente sus haberes á todas las clases, ni entregar á Inglaterra sus cuarenta y nueve millones, sin recargar en lo mas mínimo á las clases productoras y contribuyentes?

Contra la comezon de emprender un viaje de recreo á Tetuan, es un excelente remedio la siguiente mal humorada pintura que hace el 19 el médico valenciano Sr. Freau, de lo que ha encontrado en la ciudad morisca:

«Son, dice, las nueve de la noche y recién llegado á Tetuan, me han alojado en la casa de moro Mojamé. No sé lo que podré escribir á Vd., porque ademas de estar muy rendido y desagradablemente impresionado por el aspecto asqueroso de esta poblacion, carezco de todo, de plumas, de tinta, de arena, y hasta de mesa, porque ya es sabido que los moros tienen la costumbre de sentarse en el suelo.

Es tal la miseria y la suciedad de estas gentes, que todo me causa la mayor aprension. Tenia muchísima sed y ha desaparecido al momento que he visto el agua servida en una taza del moro Mojamé. Tenia mucha necesidad de tomar alimento, y á pesar de no haber comido en todo el día, no he querido cenar, porque me han ofrecido un alimento poco grato para mí y en unos enormes platos de esta familia iniel. No es posible formarse una idea del grado de tristeza que infunde todo esto: yo al menos me he entristecido de un modo extraordinario.

¡Válgame Dios, lo que produce la religion de Mahoma, de este zancarron de la Meca! Nunca hubiera creído en tanto atraso, en tanta miseria. Esto es un foco de inmundicia. La famosa ría de Tetuan, á pesar de cuanto se ha dicho, produce en todo español una impresion desagradable. No he podido ver una casa, no he podido ver un árbol, no he podido ver nada que indique la mano, la huella del hombre.

Estoy rendido y voy á acostarme en una cama del moro Mojamé. Aunque me da tanta aprension que no dormiria tal vez á no acostarme juntamente con el primer ayudante de artillería de Valencia D. Mariano Andreu. Y Mojamé es rico. Su casa es un palacio. Donde vamos á dormir hay ocho grandes espejos. Las sábanas son de lana. Las almohadas y las colchas son de seda.»

Confirmando el corresponsal del *Diario mercantil de Valencia* en el ejército lo que ha dicho el de LA CORRESPONDENCIA, manifiesta que las condiciones de paz sometidas á los marroques eran: la cesion del territorio comprendido entre Ceuta y la sierra de Bullones, mucho mas allá de los reductos que ocupa el primer cuerpo de ejército, y por la izquierda todo el que se estiende hasta los Castillejos, donde tuvo lugar la batalla de este nombre el día 1.º de enero último, en que tan bizarramente se portó el general Prim y la division de reserva que mandaba; ademas de esto se exige al emperador de Marruecos, Tetuan y todo su estenso valle y doscientos millones de reales como indemnizacion.

El *Dia* confirma la noticia que hemos dado sobre la espedicion de la escuadra hácia los puertos marroques del Océano. Nuestro colega cree que el primer bombardeo será el de Larache. Nosotros habiamos indicado el de Arzila. Pronto saldremos de dudas.

Todos los periódicos, desde los que representan la oposicion reaccionaria hasta los democráticos, todos aplauden la continuacion de las hostilidades contra el imperio marro-

quí, y todos escitan al gobierno á proseguir vigorosamente las operaciones.

Un solo hecho debemos rectificar con referencia á *La España* que no perdona ocasion de morder á los hombres que hoy dirigen los negocios públicos: dice que no ha querido poner trabas al gobierno en las gestiones que se estaban practicando, cuando le consta que en esas gestiones no era el gobierno el iniciador si no el que se prestaba á escuchar las condiciones solicitadas por los enemigos.

Tambien da á entender *La España* que el general en jefe se ha dejado engañar, y eso no es verdad; el general en jefe no podia negarse á escuchar á los que humildemente iban á preguntarle bajo qué condiciones les serian otorgadas las paces: ha indicado esas condiciones y rehusado todo aplazamiento nuevo: esto no es dejarse engañar, esto no es dar tiempo á los marroques para fortalecerse, es obrar con dignidad y buena fe, no mostrar un sañudo encono y decidido propósito de no atender á proposiciones de niugun género, y demostrar á Europa, que si las victorias han podido estimular nuestro amor propio, jamás nos ha abandonado la moderacion.

En satisfaccion á los clamores de nuestros colegas, para que se ponga coto con la urgencia que efectivamente el mal exige, á las escandalosas falsificaciones de los sellos de franqueo de Correos, podemos manifestar que la última reforma hecha en ellos, ha sido muy provisional, y que la falsificacion descubierta es tan grosera, que los sellos falsificados aparecen estampados en papel blanco, cuando los legítimos lo están en papel de color.

Ademas, y es lo importante, las direcciones de Correos y de Estancadas, están trabajando unidas há ya tiempo en la mejora radical de estos valores, y tienen elevado á la aprobacion de S. M. el proyecto de un nuevo sistema para su confeccion, por el cual de seguro se evitará todo fraude, y se obtendrán sellos, cuyas muestras hemos visto, que en nada ceden en belleza y perfeccion á los mejores del extranjero.

Anoche tuvo lugar en el Teatro Real, el primer concierto sacro-clásico-religioso, de los que prepara la empresa, destinando el 10 por 100 del producto de las entradas, para las casas de Beneficencia.

El duo del *Stabat Mater*, cantado por la Fioretti y la Trebelli, se hizo repetir entre aplausos, y las dos artistas, principalmente la primera, supieron interpretarle de una manera muy notable.

El bajo Bouché, con su voz llena y grave, dió gran colorido á la música religiosa, arrojando justos y unánimes aplausos.

La Grissi, en el *Inflamatus*, estuvo muy inferior, causando hasta mal efecto con su voz. La entrada, sin ser un lleno, fue bastante buena, habiendo asistido el príncipe de Baviera y su esposa.

Ha llegado á Zaragoza una tienda morisca destinada á las señoras del general D. Luis García. Parece que se va á armar y esponer al público, como en Madrid la de Muley-Abbas.

TERCERA EDICION.

A LAS SIETE DE LA NOCHE.

Hasta la hora de entrar en máquina nuestro número, no se habian recibido noticias del campamento posteriores á la entrevista del general en jefe con los emisarios marroques: á juzgar por las comunicaciones de

los puertos, los preparativos continúan en grande escala, y antes de acabar el mes, habrá reunido el duque de Tetuan todos los elementos que necesita para emprender de nuevo las operaciones: entre tanto la escuadra, que hoy se hallará ya delante de algunos de los puertos del Océano, habrá hecho á los marroques una visita de que conservarán duradero recuerdo.

Cerca de 8,000 mantas ha conducido e *Britannia* á Cádiz.

El *Stella* ha debido marchar á Barcelona.

Hoy debe salir el *Alava* de Algeciras para Cádiz.

Los buques transportes que habia ayer en la rada de Tetuan tuvieron que retirarse á Puerto-Mayorga á causa del Levante.

Tenemos entendido que el Sr. D. Cosme Errea ha sido nombrado oficial del ministerio de Fomento.

Hoy recibimos los siguientes DESPACHOS TELEGRÁFICOS del extranjero:

Londres 23.—Anuncian de Nueva-York grandes desastres causados por un huracan: no variaba el precio de los algodones.

En Buenos-Aires reinaba grande exasperacion por las medidas hostiles tomadas por buques ingleses contra el general Bogotal, al tiempo de su embarque.

El «Morning-Post» anuncia que Francia é Inglaterra están á punto de formar convenio relativo á las conquisitas y presas que se hagan en China por la espedicion aliada, cuyo aplazamiento es falso.

La actitud conciliadora de mister Gladstone aumenta las probabilidades de que triunfe el ministerio en la cuestion de presupuestos y en la de tratado.

Turin 23.—Milan menudea las fiestas: la de la sociedad grandino ha sido espléndida. Asistieron el rey, los ministros y el cuerpo diplomático. Hay mejores disposiciones en favor de la anexion á Francia de la Saboya.

París 23.—Se desmiente la noticia de que se trate de establecer contribucion sobre la venta.

«La Independencia belga» publica el proyecto de reformas, presentado en agosto de 1859 al Padre Santo, por el duque de Gramot.

«El Correo de Charlewston» anuncia la captura de dos buques negros, uno delante de la costa de Guinea y otro en la costa occidental de Africa.

Hay nuevo ministerio en Holanda. Van Hall, Hacienda é interino del Exterior; designado para esta cartera, el conde de Zuglesa; Godofroy, Justicia; Interior, Van Hamstra.

Londres 25.—Se ha votado la enmienda de Ducane, obteniendo un resultado de 233 votos contra 339. El ministerio ha obtenido una mayoría de 116.

Milan 24.—El rey al recibir á una diputacion del clero, ha espresado su satisfaccion de que los sentimientos contenidos en la manifestacion del clero milanés, están acordes con los suyos en reconocer que la autoridad espiritual debe ser del Sumo Pontífice y debe estar separada de la política.

Noticia de los pueblos y administraciones donde han cabido los 30 premios mayores de los 1,420 que comprende el sorteo celebrado hoy 23 de febrero de 1860.

Nims	Premios.	Administraciones.
19149	40000 ps. fs.	Barcelona.
4456	12000	Lorca.
21779	1000	Tolosa.
16171	1000	Pamplona.
4692	1000	Córdoba.
22862	1000	Barcelona.
34169	1000	Sevilla.
2010	1000	Alicante.
35913	1000	Madrid.
10563	1000	Idem.
25777	1000	Idem.
34080	1000	Barcelona.
13332	1000	Málaga.
3801	1000	Madrid.
31930	1000	Idem.
4839	1000	Idem.
34486	500	Valencia.
27788	500	Sevilla.
12162	500	Elizondo.
4739	500	Madrid.
36143	500	Sevilla.
5913	500	Málaga.
19370	500	Granada.
2856	500	Badajoz.
21395	500	Búrgos.
13580	500	Granada.
9715	500	Gracia.
6942	500	Madrid.
5837	500	Puenteareas.
20577	500	Badajoz.

Entre los nombres que se citan para la secretaria de España en Méjico, figura el del Sr. D. José Fernandez Gimenez, oficial del ministerio de Estado, y uno de los jóvenes cuya ilustracion y mérito son mas generalmente reconocidos. De verificarse este nombramiento, la legacion que hoy tanto ha crecido en importancia con la personalidad del Sr. Pacheco, no desmereceria ciertamente por la eleccion de tan digno secretario.

Hoy seguia soplando el Levante en el Estrecho, con ligeros chubascos, cargado el horizonte hácia la costa.

En la Bolsa de hoy se publicó el consolidado á 44 10 y 44 15 al contado, y á 44 35 á fin del próximo. La diferida tambien se publicó á 34 15 al contado.

A última hora el consolidado hallaba dinero á 44 30 y la diferida á 34 30.

ESPECTACULOS.

(PARA MAÑANA.)

CIRCO.—A las cuatro y media de la tarde y ocho y media de la noche, *El mal Apóstol y el buen ladrón.*

FRANCES.—A las ocho, *Une epreuve avant la lettre.*—*Mademoiselle mon frère.*—*Le Roman d'une heure.*—*Clignot le mythologiste.*—*Embrassons nous Folleville.*

ZARZUELA.—Gran baile de Piñata, de doce y media de la noche á seis y media de la mañana.—Se rifarán 15 onzas de oro.

NOVEDAD, ORIENTAL Y CIRCO MARITENSE.—Estas sociedades celebran gran baile de máscaras, desde las diez de la noche á las seis de la madrugada, en los salones de Capellanes.

LA SIMPÁTICA.—Esta sociedad celebra gran baile de Piñata, desde las nueve de la noche hasta las seis de la madrugada, teniendo los asistentes á dicha funcion, derecho á dos lotes que se rifarán en el mismo local.

LOS PLACERES DE LA CORTE.—Gran baile público, desde las cuatro de la tarde á las ocho de la noche.

CIRCO DE PAUT.—Bailes de Piñata.—1.º de tres á siete, 2.º de siete y media á once y media, y 3.º de doce á seis.

TEATRO MECÁNICO.—Plazuela de las Descalzas: funcion diaria á las ocho de la noche; los dias festivos á las cuatro y media de la tarde y ocho de la noche.

PLAZA DE TOROS.—A las cuatro se verificará (si el tiempo no lo impide) la 14.ª corrida de novillos, con mogiganga, toros de muerte, novillos para los aficionados y fuegos artificiales.

mi madre y solo pretendo aplacarla á fuerza de humildad. Me retiré sonrojada al oír sus improperios y dispuesta á no salir de mi cuarto en todo el día. Mas... ahora recuerdo una cosa que me chocó sobremanera. ¡Desde cuando se habrá vuelto ella corta de vista! Porque he visto unos lentes de oro sobre su mesa de noche: tal vez los gaste por seguir los caprichos de la moda.

«¡Tantos dias han transcurrido y de sus labios no ha salido una palabra, ni de cariño, ni de enfado! ¡Oh! la diferencia me ahoga todavía mas que los arrebatos de mal genio. ¡Será que la estorbo! Sí; estoy convencida de ello; mi presencia la disgusta. ¡Yo, yo sola, infeliz usana, soy la inaguantable carga de la existencia de mi madre. Y si no, ¿á qué tanto furor contra mí por haber entrado llamándole mamá cuando estaba de visita con el caballero del gaban azul y de los lentes de oro. ¡Por, yo caigo, aquel caballero ignoraba que tuviese una hija y mi madre tal vez se interesaba en oclularlo.

«¡Tiene Vd. una hija tan crecida, y yo... dijo el de los lentes de oro, examinándome con evidentes demostraciones de asombro.

«Marcha á acabar hoy mismo el bordado, interrumpió mi madre haciéndome un imperativo ademan de despedida.

«¡Acabar hoy un bordado que ni aun en cinco dias seguidos podria concluir! ¡No es, esto un pretesto para alejarme de junto ella y para evitar que me entrometa en sus visi-

tas? Porque ese caballero se quedó parado en un yo... que de seguro me atrevería á completar. «Yo la creía á Vd. soltera.» Y acaso este embuste será el que propale y sostenga, acaso habrá dicho que soy una exposita adoptada por caridad: ¿quién sabe si se habrá atrevido á engañar á algunas personas circulando que soy una lejana prima suya.»

«¡Qué imprudente he sido en revelar la edad de mi madre! Sin embargo, no me pesa, por el contrario casi empecé á alegrarme de mortificar su orgullo: ademas detesto la mentira y no he hecho otra cosa que cumplir con mi deber! ¡Si nec'sita audacia para gritar descaradamente que no pasaba de los veinte y seis años! Es cierto que no represento mas, pero es una superchería engañar de tal modo al caballero del gaban azul: por eso no he podido contenerme y, esclamé con mucha viveza.

«¡Mamá!... si dentro de dos meses cumplies los treinta y tres!

«¡Con qué mirada de reconcentrado furor pagó mi observacion! Me hizo salir tratándome de mocosa y aquella noche se fué al teatro, dejándome sola y entregada á mi desesperacion. ¡No reflexiona mi madre en que este desvío me coloca al borde del abismo de la perdicion! Ante Dios padre benéfico de los que lloran, ante la sociedad burlona y despiadada, ante la memoria de mi padre á quien no conocí, hago responsable de mi conducta á mi madre, á esa mi mujer des-

clamé con energía, poniéndome frente á frente de mi madre.

«¿Tambien tú?... Ahora mismo, replicó ella estendiendo hácia la puerta su brazo derecho nerviosamente agitado, sin dilacion de ninguna clase, Carlota, salga usted de mi casa.

«Mi doncella no ha cometido mas delito que el de obedecerme, grité indignada de tan injusto proceder.

«La obediencia en muchos casos es un crimen.

«Pero no ahora.

«¡Silencio!

«No, no callaré ante suposiciones tan calumniosas.

«Te mando obedecer.

«No respeto órdenes enan lo se empaña mi honra, añadí cada vez mas inflamada y sintiendo crecer mi furia.

«Susana!...

«Puedo alzar mi frente con orgullo.

«¡Quiere decir eso que tu madre ha de bajarla abochornada? me preguntó estrujando mi brazo como con una tenaza y abrasándome con la mirada mas horrorosa que sobre mí haya podido clavarse.

«No contestas, no contestas, dijo en medio de la mas espantosa cólera, observando mi vacilacion en responder.

«No sé lo que pasó entonces por mi ser; frenética, delirante, forcejeaba por desasirme de aquella mano que atormentaba mi brazo, haciéndole temblar al compás de las con-

CAPITULO V.

PÁGINAS DE UN DIARIO.

«Tú sólo, papel, serás el secreto confidente de mi atormentada existencia: tú sabrás lo que yo no sé hasta el instante en que á solas con mi corazón, te pregunté por los felices dias de mi niñez, y oigo su respuesta entre los sollozos y la amargura de lo presente. Ahora, cuando el mundo reposa, cuando todos buscan en el sueño dulce alivio á sus desgracias, ni pluma arrancará al alma el velo que oculta su martirio y deslizándose sobre estas páginas, hará rebosar en ellas la negra melancolía de mi vida.

«Dí, alma mia: alma dolorida y sin consuelo, ¿á dónde has huido las pasageras y efímeras horas de la venturosa infancia? Habla sin recelo, no temas, yo sola te escucho, nadie nos espía, dí, dí, ¿qué ha sido de la inalterable paz del colegio? ¿Qué de mis juegos?... ¿De mis amigas, de mi madre?...

«¡Ah! sí; tengo una madre. ¡Dios mío! ¿Por qué no has querido matarme á mi en-

